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Corporación organizó 
conferencia latinoamericana 
sobre Educación Superior
Docentes de universidades chilenas, de América y Europa, analizaron la realidad sobre la 
permanencia de los estudiantes en el sistema y los tiempos de egreso. Casi 200 trabajos académicos se 
presentaron en esta actividad durante tres jornadas en el Campus Talca. (Pág 5)

CONVERSEMOS EN

Inauguran parque tecnológico
para la agricultura campesina
Nuestra Institución lidera el proyecto 

que capacita a pequeños producto-
res   y contribuye a impulsar el desarrollo 

económico sustentable en el Maule. 
La iniciativa facilita a los agricultores 
el acceso a la innovación.

3 VINCULACIÓN
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Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web

Proyectos para mercado
de viñas y la medicina
Dos iniciativas Fondecyt: una busca 

ayudar a la industria del vino a des-
plegar su potencial. Y otra analiza el sis-

tema nervioso para resolver daños 
celulares o trastornos provocados 
por la reducción de neuronas.
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Indagan proteínas 
vinculadas a enfermedades 
neurodegenerativas
proyecto fondecyt 
—a cargo del 
profesor Eduardo 
Álvarez— analiza 
redes de proteínas 
y sus conexiones en 
el sistema nervioso 
para contribuir a 
resolver enigmas 
sobre estos daños 
celulares.

Analizar los diseños de las 
redes específicamente en 

el área de la bioinformática 
es lo que está realizando el 
académico Eduardo álvarez 
de la Facultad de Ingeniería, 
quien está trabajando en con-
junto con científicos europeos 
en el descubrimiento de nue-
vas proteínas que estén rela-
cionadas con enfermedades 
neurodegenerativas que afec-
tan a los personas. Esclerosis,  
Alzheimer,  Parkinson, entre 
otros padecimientos.
La investigación corresponde 
al Proyecto Fondecyt de Ini-
ciación “Modelos y algoritmos 
para sistemas de redes robus-
tos y estocásticos”. El objetivo 
es estudiar diversos problemas 
de diseño de redes de optimiza-
ción combinatorial, pero desde 
el punto de vista de las inter-
conexiones químicas celulares. 

NEURODEGENERACIÓN

El académico explicó que la ini-
ciativa científica se basa en evi-
dencia que indica que previo a la 
muerte de las neuronas, usual-
mente se produce una fragmen-
tación de un órganelo al interior 
de la célula, el cual se denomina 
aparato de Golgi. éste le da es-
tabilidad y cuando este aparato 
se encuentra dañado, el sistema 

colapsa, generando sintomatolo-
gías relacionadas a estas enfer-
medades neurodegenerativas.
“La pregunta que nos hicimos y 
que estamos respondiendo en el 
caso de esta red, es qué proteí-
nas deberían explicar el posible 
vínculo funcional que existe en-
tre el stress celular, la fragmen-
tación del aparato de Golgi y la 
muerte de las células”, explicó el 
investigador.
La investigación se desarrolla 
en conjunto con los profesores 
Markus Sinnl del Departamen-
to de Estadística e Investigación 
de operaciones de la Universi-
dad de Viena, Austria, y hesso 
Farhan, del Instituto de biotec-
nología Thurgau, ubicado en 
Kreuzlingen, Suiza, quien tam-
bién trabaja en el Departamento 
de biología de la Universidad de 
Konstanz, Alemania.
Este último científico del área de 
la biología, fue el encargado de 
desarrollar la experimentación 
en laboratorio para identificar  las 

proteínas reguladoras de los dis-
tintos procesos, que posteriormen-
te se analizan a través de sistemas 
complejos de optimización, en los 
que trabaja Eduardo álvarez en 
conjunto con el profesor Sinnl.  

ALGORITMOS

En definitiva, la labor del acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería 
se centra en aplicar modelos y 
algoritmos de optimización en 
redes, para identificar las cone-
xiones entre estos reguladores de 
stress, fragmentación del aparato 
de Golgi y las de muerte celular.
“Aplicamos diferentes herramien-
tas de resolución, lo que requirió 
mucho trabajo de programación, 
ya que los volúmenes de datos 
son muy altos. El problema que 
estudiamos fue un desafío no 
sólo en la biología, ya que pudi-
mos resolverlo en forma exacta, 
lo que es una contribución tam-
bién en el área en la que yo tra-
bajo, que es optimización combi-

natorial”, sostuvo el álvarez.
Los resultados obtenidos arroja-
ron soluciones estadísticamente 
significativas, las cuales serán 
publicadas en la revista de alto 
impacto “Fronteras en Neuro-
ciencia”, una de las más presti-
giosas en su área.
“Fuimos capaces de encontrar 
nuevas proteínas que no eran 
conocidas y vinculadas con este 
proceso, lo que es muy impor-
tante, ya que permite entender 
mejor de qué manera funcionan 
este tipo de enfermedades o cuá-
les son los procesos que desenca-
denan estos problemas neurode-
generativos”, indicó álvarez.
El científico destacó lo rápido 
que avanza la investigación en el 
área bioinformática, y la forma 
de trabajo de los académicos, 
quienes comparten sus bases 
de datos accesibles para otros 
docentes quienes desarrollan 
estudios en áreas similares. Esto, 
dijo, ayuda a avanzar en pos del 
conocimiento, y en este caso 
específico permite buscar una 
solución para este tipo de enfer-
medades que afectan a miles de 
personas a nivel internacional.

La iniciativa científica busca 
influir en ciertas proteínas 
para evitar enfermedades 
neurodegenerativas e 
incluso la muerte cerebral.

Andrea Montoya

Las enfermedades neurodegenerativas afectan a miles de personas en el mundo. Son trastornos cognitivos provocados por 
un aumento en los procesos de muerte celular, reduciendo el número de neuronas y generando cambios en la conducta.

“Fuimos capaces de 
encontrar nuevas 
proteínas que no 
eran conocidas y 
vinculadas con este 
proceso”.

EDUARDO ÁLVAREZ
ACADÉMICO FACULTAD DE 
INGENIERÍA, RESPONSABLE DEL 
PROYECTO 
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Indagan proteínas 
vinculadas a enfermedades 
neurodegenerativas

Universidad lidera proyecto 
tecnológico que apoya
la agricultura campesina
En un sector de mesamávida, comuna 
de longaví, se puso en marcha este 
proyecto con módulos demostrativos y 
actividades de capacitación en beneficio 
de los  pequeños agricultores. 

Una iniciativa de apoyo tec-
nológico a la agricultura 

campesina de la provincia de 
Linares se puso en marcha en el 
sector de Mesamávida, comuna 
de Longaví, gracias a un esfuer-
zo conjunto del municipio, la 
Gobernación de Linares y nues-
tra Universidad, través de su 
Facultad de Ciencias Agrarias.
El Parque Tecnológico para la 
Agricultura Familiar Campesina 
—implementado en un espacio 
de ocho hectáreas, en torno a la 
ex Escuela Adrián Parra Cares— 
se inauguró con la presencia de 
cientos de pequeños agriculto-
res, quienes desde hace cinco 
meses participan en actividades 
de capacitación y transferencia 
tecnológica destinadas a mejo-
rar su productividad, y con ello 
su calidad de vida.
Estuvieron en la ceremonia la 
gobernadora de Linares, Clau-

dia Aravena; los senadores Ma-
nuel Antonio Matta y hernán 
Larraín; el alcalde de Longaví, 
Mario briones; el rector, álvaro 
rojas; el prorrector, Pablo Vi-
llalobos, y  la vicerrectora Aca-
démica, Gilda Carrasco, entre 
otras autoridades y profesores 
de la Escuela de Agronomía.
Se realizó también la firma de 
un convenio marco de coopera-
ción, entre nuestra Institución 
y la Municipalidad de Longaví, 
en virtud del cual la UTALCA 
brindará asesoría para llevar 
adelante el proyecto. Además, 
coordinará acciones educativas 
orientadas a agricultores y es-
tudiantes del Liceo Polivalente 
Arturo Alessandri Palma, de la 
misma comuna. 

ROL ESENCIAL

El rector rojas dijo que la Univer-
sidad ha realizado un esfuerzo 
especial por extender su activi-
dad al Maule Sur, y ahora lo hace 
para apoyar al mundo agrícola. 
“Lo hacemos porque creemos 
que es un rol esencial de toda 
universidad pública regional es-
tar cerca de su comunidad”, dijo, 
y añadió que en este compromi-
so con el entorno la Corporación 
procura entregar lo mejor de sus 
capacidades “para el desarrollo 
de las personas, la economía, la 
cultura y la sociedad”. 
En esa perspectiva, explicó que 
el parque tecnológico es un es-
labón que permite poner la cien-
cia a disposición de los peque-
ños agricultores, con el fin de 
contribuir a que puedan incor-
porarse al mundo de la moder-
nidad. Además, abogó porque 
esta experiencia se reproduzca 
en otras regiones, en asociación 

A cuatro kilómetros al norte de Longaví está el Parque Tecnológico de la Agricultura Familiar Campesina, que ya se encuen-
tra en pleno funcionamiento y fue inaugurada por autoridades regionales y de nuestra Universidad.

con gobierno, municipalidad y 
servicios públicos.
hace cinco meses se inició este 
proyecto, destinado a impulsar 
el desarrollo económico sus-
tentable de las explotaciones 
agrícolas familiares por la vía de 
facilitar a los pequeños produc-
tores el acceso a nuevos desa-
rrollos tecnológicos e innovacio-
nes en el sistema de producción 
agropecuaria. 

MÓDULOS 
DEMOSTRATIvOS

Durante ese tiempo, se repa-
ró y mejoró la infraestructura 
del lugar, de mil 430 metros 
cuadrados y se habilitaron sie-
te módulos demostrativos de 
horticultura, apicultura, flores 
de corte, manejo integrado de 
plagas, agroecología, energías 
renovables y riego. Además, se 
ha capacuitado a más de mil 
200 agricultores.
En su primera fase, la iniciativa 
contó con financiamiento del 
Ministerio del Interior y Seguri-
dad Pública, a través del Plan de 
Modernización de las Goberna-
ciones y uno de los objetivos es 
construir una red público priva-
da que permita la sustentabili-
dad de este centro desde el pun-

El parque tecnológico es un 
eslabón que permite poner 
la ciencia a disposición de 
los pequeños agricultores, 
para contribuir a que 
puedan incorporarse al 
mundo de la modernidad.

to de vista técnico y económico.
La gobernadora expresó su op-
timismo frente a esta nueva op-
ción de apoyo a este segmento 
de la agricultura regional, que 
constituye una de sus principa-
les actividades productivas del 
Maule. “Estamos muy conten-
tos porque las expectativas ya 
se están haciendo realidad res-
pecto al parque tecnológico con 
sus siete áreas demostrativas. 
Esperamos proyectarnos en los 
próximos años a otras áreas y 
aumentar el número de agricul-
tores que puedan ser partícipes 
y beneficiados con la transfe-
rencia tecnológica”, dijo.
También el alcalde de Longa-
ví expresó su satisfacción por 
esta  escuela, “que entregará 
transferencia tecnológica y 
capacitación pertinente a la 
realidad de nuestros pequeños 
productores agrícolas”. Agregó 
que la propuesta se ajusta a la 
real demanda del mundo cam-
pesino, potenciando los rubros 
relevantes. briones destacó que 
en esta tarea “contaremos con 
un tremendo aliado: la Univer-
sidad de Talca” e invitó a los 
agricultores de otras comunas 
a visitar el parque tecnológico.
El prorrector de la UTALCA, a 
su vez,  resaltó que el parque 

tecnológico “es un espacio para 
compartir conocimientos que 
tanto la Universidad como los 
centros de investigación pue-
den brindar a los pequeños 
agricultores con el propósito de 
mejorar su nivel de producti-
vidad y con ello sus ingresos y 
calidad de vida”.  recalcó tam-
bién el interés de que exista una 
vinculación permanente entre 
las instituciones públicas y las 
privadas en torno al parque.
Una de las beneficiarias, Luz-
mira Torres, del sector de El 
Canario, dijo sentirse muy emo-
cionada con el funcionamiento 
del parque tecnológico. “Yo soy 
nacida y criada aquí y esto es 
un gran logro, sobre todo para 
mí que tengo un huerto orgá-
nico de estevia y flores. Tengo 
cuatro  hijos, uno es técnico 
agrícola pero trabaja de camio-
nero”, comentó esperanzada de 
que su hijo retome la actividad 
agrícola. 
María Elena Arroyo

“Nos interesa 
que exista una 
vinculación 
permanente de las 
instituciones públicas 
y privadas en este 
parque”.
PAbLO ViLLALObOS
PRORRECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE TALCA 

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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pablo gonzález 
asumió en las 
Escuela de 
ingeniería civil de 
minas y Armando 
Durán en la Escuela 
de ingeniería en 
construcción e 
ingeniería civil en 
obras civiles.

Nuevos directores de 
Escuela en la Facultad de 
Ingeniería

El profesor Pablo González 
es el nuevo director de la 

Escuela de Ingeniería Civil de 
Minas. El docente —quien inte-
gra esa unidad académica desde 
comienzos de este año—  es in-
geniero militar, programador y 
calculista de explosivos y cuen-
ta con un magister en riesgos y 
gestiones mineras. Además, po-
see estudios de relaciones públi-
cas. “haber asumido esta gran 
responsabilidad me tiene muy 

contento porque nuestra carre-
ra si bien es cierto es joven en su 
andar, tiene muchas cosas por 
hacer. queremos darle un sello 
especial a nuestros estudiantes, 
que nos posicione a nivel nacio-

nal de una manera diferente a 
las otras carreras que ya exis-
ten en el área”, dijo el docente. 
González agregó que ya se en-
cuentran trabajando en la pla-
nificación del próximo año que 

permitirá contar con un cuadro 
profesores de especialidad. En 
tanto, el profesor Armando 
Durán asumió como el director 
de la Escuela de Ingeniería en 
Construcción y la nueva carrera 
de Ingeniería Civil en obras Ci-
viles. El académico es construc-
tor civil y magíster en adminis-
tración y dirección de proyectos 
inmobiliarios de la Universidad 
de Chile. Ejerce en nuestra Casa 
de Estudios desde el 2012. “En 
primer lugar estamos un de-
sarrollando un plan especial 
para la difusión de la carrera, 
reafirmando conexiones como 
los  convenios con empresas 
privadas, instituciones públi-
cas  y  otras universidades, 
cursos de formación continua, 
como también fortalecer  lazos 
con los  egresados de la carre-
ra, quienes también forman 
parte de nuestra comunidad 
universitaria”, dijo. 

Andrea Montoya

La Comisión Nacional de 
Acreditación (CNA-Chile) 

acordó acreditar al Progra-
ma de Doctorado en Ciencias 
Agrarias impartido por nuestra 
Universidad por un período de 
seis años, comprendido entre 
el 11 de Noviembre de 2015 y 
el 11 de Noviembre de 2021. 
La información será oficializa-
da en la CNA desde la próxima 
semana. Sin embargo, la Casa 
de Estudios ya fue notificada. 
respecto al tema, uno de los 
precursores y académico del 
doctorado, Eduardo Fuentes, 
se mostró satisfecho con el re-
sultado que acredita por 6 años 
a este programa de postgrado. 
“Es muy importante que la co-
misión nos haya otorgado ma-
yor tiempo de acreditación, ya 
que eso respalda la mayor ca-
lidad de nuestro programa de 
estudios. Cuando se creó este 
postgrado de ciencias agrarias 
tuvimos cuatro años, lo que ya 
es bueno y ahora seis. Con esto 
se demuestra que hemos ido al 
alza en lo que es investigación, 
innovación y conocimiento 
avanzado”, aseguró. Además, 
al comparar el doctorado frente 
a otros programas del rubro de 
distintas universidades, nuestra 
Institución obtiene la excelencia 
tras la acreditación que otorgó 
el CNA. “El que nos hayan dado 
seis años es un indicador que 
nos posiciona frente a otros pro-
gramas que según tengo enten-
dido, el de mayor calidad tiene 
sólo 5 años. Por lo tanto, nos 
situamos como un referente en 
lo que es ciencias agrarias, con-
siderando que la región tiene 
una alta demanda en el rubro”, 
dijo el profesor Fuentes.  Este 
programa forma doctores en 
Ciencias Agrarias con un alto ni-
vel académico, capacitados para 
desarrollar investigación tecno-
lógica y científica pertinente, así 
como aplicar mecanismos de in-
novación y nuevas tecnologías 
eficaces para el sector agrícola. 
En el perfil de competencias del 
graduado, destacan: la capaci-
dad para identificar e investigar 
en forma autónoma y original 
problemas susceptibles de ser 
resueltos en el área de las Cien-
cias Agrarias, a través de la in-
novación tecnológica. La habili-
dad para formular programas y 
proyectos de investigación. Ca-
pacidad para liderar e interac-
tuar en equipos de investigación 
e integrarse a redes internacio-
nales. Y servir de vínculo entre 
el sector productivo e institucio-
nes de investigación.

Doctorado en 
Ciencias Agrarias 
recibió seis años 
de acreditación

Diego Pérez de Castro

Ivan Losev realizó estadía académica 
en Instituto de Matemática
El científico de la Universidad Northeastern 
es colaborador del proyecto fondecyt que 
desarrolla el académico stephen griffeth.

Ivan Losev, matemático de la 
Universidad Northeastern, de 

boston, Estados Unidos —con-
siderado uno de los principales 
científicos de la Teoría de Re-
presentaciones a nivel interna-
cional—  realizó una estadía 
académica en el Instituto de 
Matemática y Física de nuestra 
Casa de Estudios, en el Cam-
pus Talca.  La visita del exper-
to —doctor por la Universidad 
Estatal de Moscú—  se efectuó 
debido a su colaboración con el 
profesor Stephen Griffeth del 
mencionado Instituto, quien de-
sarrolla el proyecto Fodecyt “re-
presentaciones de álgebras de 
Cherednik” (Fondef  1151275). 

La estadía de Ivan Losev permi-
tió resolver algunas interrogan-
tes en la investigación financia-
da por Conicyt. También en la 
oportunidad el docente extran-
jero impartió cursos sobre su 
especialidad a estudiantes de 
postgrado de la UTALCA. “El 
objetivo fue entender mejor la 
Teoría de representaciones que 
hoy es muy activa y el profesor 
Losev es uno de los expertos 
mundiales en esta área”, expli-
có Griffeth. El académico de la 
Universidad Northeastern des-
tacó el nivel científico de nues-
tra Corporación. 

Fredy Aliaga

Corporación 
se adjudicó 
Proyecto 
Erasmus+

Agrocampus ouest y nuestra 
Universidad se adjudicaron 

el proyecto Erasmus+, plan enfo-
cado al intercambio de estudian-
tes y la estadía de docentes de la 
Facultad de Ciencias Agrarias en 
ambas direcciones, permitiendo 
tanto a alumnos provenientes 
de Francia como a los nuestros, 
optar a becas y beneficios. La di-
rectora de rr.II., Carolina Torres 
informó que el convenio además 
de fortalecer la relación académi-
ca establecida, abre una nueva 
posibilidad de cooperación des-

de y hacia Francia, país con el 
cual la UTALCA mantiene desde 
hace varios años un importante 
vínculo, particularmente en el 
área de las Ciencias Agrarias. El 
programa Erasmus+ se enmarca 
en la estrategia Europa 2020, es-
trategia “Educación y Formación 
2020” y en la estrategia “rethin-
king Education” que engloba to-
das las iniciativas de educación, 
formación, juventud y deporte. 
En el contexto, se espera la próxi-
ma visita a nuestra universidad  
del representante de relaciones 

internacionales de Agrocampus 
ouest, Francois brisoux, con el 
objetivo de coordinar los proce-
sos académicos involucrados en 
esta iniciativa que espera su inicio 
a partir del año 2016. Agrocam-
pus ouest —Instituto Superior de 
Ciencias Agropecuarias, Alimen-
tos, horticultura y el Paisaje) fue 
establecida el 1 de julio de 2008 
por la fusión de Agrocampus ren-
nes y el Instituto Nacional de hor-
ticultura de Angers. 

junto a Agrocampus 
ouest, de francia, 
para el intercambio 
estudiantil y 
académico. 

Diego Pérez de Castro  
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Académicos examinaron 
el abandono en la 
educación superior

Docentes de 
universidades 
chilenas y 
extranjeras 
expusieron sus 
aportes destinados 
a favorecer la 
permanencia de 
los estudiantes en 
el sistema y los 
tiempos de egreso.

Por qué muchos estudiantes 
desertan de sus carreras o 

demoran en terminarlas y qué 
estrategias se pueden utilizar 
para resolver este problema, fue 
el tema de fondo que reunió a 
docentes de países de la región 
y de Europa, en la V Confe-
rencia Latinoamericana sobre 
Abandono en la Educación Su-
perior (CLAbES). Se trata de 
una realidad que tiene aún más 
vigencia en Chile ante la gratui-
dad establecida en la reforma.
Cerca de 200 trabajos académi-
cos se presentaron en esta acti-
vidad que durante tres jornadas 
se desarrolló en el Campus Tal-
ca de nuestra Universidad.  
El presidente de la conferencia, 
jesús María Arriaga, destacó 
que desde el primer encuen-
tro —efectuado en Nicaragua 
en 2011— se ha avanzado en 
el conocimiento de los factores 
que influyen en el abandono y 
los costos que implica, así como 
en la aplicación de buenas prác-
ticas para reducirlo y sensibili-
zar a la academia y a la sociedad 
respecto a este problema. 
“Este es un reflejo de la mala 
adaptación entre un sistema y 
los intereses de los jóvenes. hay 
un desajuste que es necesario 
arreglar porque se van muchas 
energías, mucho gasto económi-
co y eso no es bueno para las fa-
milias ni para el país”, enfatizó.
Sostuvo que en estas conferen-
cias se ha podido establecer que 
se trata de un problema del pro-
fesor y de las instituciones. Pero 
para enfrentarlo se requiere de 
una alianza con otros ámbitos 
como el sistema de enseñanza 
media. “Y sobre todo políticas 
que amparen las medidas que 
adopten las instituciones”, dijo.
La  inauguración de CLAbES 
2015 se realizó en el Aula Mag-
na del Espacio bicentenario, en 
el Campus Talca. En la confe-
rencia de inicio, el rector álvaro 
rojas expuso diversos aspectos 
relacionados con la reforma de 
la educación superior en Chile.

GRATUIDAD Y 
ABANDONO

Para la máxima autoridad de 
nuestra Institución, el tema cen-
tral de la jornada y la reforma 
de la educación superior tienen 
mucho en común e indicó que 
los estudiantes deben saber que 
la gratuidad dura el número de 
años definido para cada carrera, 
y después hay que pagar. 
“Eso puede estar muy lejos 
de sus pensamientos porque 
siempre piensan que pasan 
las pruebas, pero el promedio 
en Chile señala que los estu-

diantes demoran un 25 o un 
30 por ciento más en terminar 
sus carreras que el tiempo de 
duración de los planes de es-
tudio”, aseguró.
A su juicio, se debe recurrir a 
estrategias pedagógicas para 
que el egreso se produzca en 
los tiempos que corresponde, 
porque acortar las carreras 
“es materialmente imposible 
por cuanto la preparación de 
la educación media no es todo 
lo exhaustiva que uno quisie-
ra”. De ese modo, precisó que 
muchos contenidos de primer 
año se orientan a entregar a 
los alumnos las competencias 
para enfrentar el proceso de 
educación universitaria en las 
condiciones adecuadas. 
“La deserción es el síntoma 
más duro de la enseñanza uni-
versitaria. Muchos alumnos 
abandonan porque no tenían 
las competencias o no los ayu-
daron”, dijo.
Agregó que las universidades 
tienen la responsabilidad de 
adoptar estrategias pedagógicas 
para que los estudiantes per-
manezcan en sus aulas. Como 
ejemplo, mencionó la asistencia 
obligatoria en primer y segundo 
año. “Los estudiantes vienen de 
un sistema con uniforme, libre-

“La deserción es el síntoma 
más duro de la enseñanza 
universitaria. Muchos 
alumnos abandonan porque 
no tenían las competencias 
o no los ayudaron”.

ta, campana e inspectores a un 
sistema abierto, donde no se 
pasa lista. Esa transición puede 
ser muy dura, si la libertad es 
mal administrada, porque cuan-
do se dan cuenta ya es tarde”, 
comentó.
Asimismo, señaló que la fal-
ta de disciplina es una causa, 
pero también la motivación 
es esencial para encantar a 
los alumnos con el estudio. 
En cuanto a nuestra Univer-
sidad, el rector indicó que se 
ha avanzado mucho en la rela-
ción con la enseñanza media, 
y ha sido de ayuda el Liceo 
Virtual, entre otras acciones. 

PLANES DE ESTUDIO

Datos del Panorama de la Edu-
cación Superior en Chile 2014 
—del MINEDUC—  señalan 
que nuestra Casa de Estudios 
es la cuarta universidad con 
menor deserción en primer 
año, con un 13,2 %.
álvaro rojas precisó que la 
tasa general es menor al 30 por 
ciento, que sigue siendo una 
de las más bajas del sistema 
en Chile. “hay universidades 
e institutos que tienen 60 por 
ciento de abandono, o sea, en-
tran 100 y salen 40. Nosotros 

estamos graduando más del 70 
por ciento y en algunas carre-
ras el 90 por ciento”, aseguró. 
En cuanto a los tiempos de titu-
lación, señaló que las carreras 
de la salud —como Kinesiolo-
gía y Fonoaudiología— son las 
que más se ciñen a la duración 
de sus planes de estudio, que es 
de cinco años.
Por su parte, la vicerrectora de 
Pregrado, Marcela Vásquez —
quien presidió la organización 
de esta V Conferencia Latinoa-
mericana— explicó que esta 
actividad tuvo su origen en el 
proyecto Alfa Guía, coordinado 
por la Universidad Politécnica 
de Madrid, con financiamiento 

de la Comunidad Económica 
Europea. Tras el cierre del pro-
yecto, la red de investigadores 
siguió realizando encuentros 
anuales para avanzar en la 
reducción del abandono en la 
educación superior.
“En la Universidad de Talca 
llevamos varios años monito-
reando este problema que nos 
preocupa y hemos ido gene-
rando instancias para tratar 
de reducirlo. Una de éstas es 
el propedéutico de inicio para 
los estudiantes que ingresan a 
primer año, quienes  durante 
dos semanas intensivas tienen 
una nivelación de ciertas ha-
bilidades de ciencias básicas. 
También implementamos un 
programa de tutorías aca-
démicas y psicosociales que 
acompañan a los estudiantes 
de primer año”, detalló.
Tanto Marcela Vásquez como 
jesús Arriaga destacaron el 
alto interés de los académicos 
de distintos países por pre-
sentar trabajos y seguir entre-
gando su aporte en relación al 
tema señalado.
María Elena Arroyo

En el Aula Magna del Espacio bicentenario, en el Campus Talca, se inauguró CLAbES 2015. En la jornada inicial, el rector 
Álvaro Rojas se refirió a aspectos relacionados con la reforma de la educación superior en nuestro país.
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En el aula Magna del Espacio bicentenario se ofreció este concierto, que formó 
parte de un proyecto de itinerancia de “Misa Andina”, financiado por el Fondo de 
Fomento de la Música Nacional.
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El afamado 
conjunto nacional 
interpretó la obra 
con el coro de la 
universidad de 
santiago. también 
participó el coro de 
niños de nuestra 
institución.

Barroco Andino ofreció 
concierto en Espacio 
Bicentenario

A 35 años desde que fuera 
creada, la Misa Andina volvió 

a sobrecoger a los espectadores. 
Esta vez en la región del Maule, 
durante la presentación que el 
conjunto barroco Andino realizó 
en el Aula Magna del Espacio 
bicentenario del Campus Talca, 
junto al coro de la Universidad 
de Santiago de Chile  (USACh). 
Una sala repleta aplaudió este 
concierto que ofreció la reco-
nocida obra, compuesta por el 
talentoso músico chileno jaime 
Soto en 1980. Como es el estilo 

de barroco Andino, en esta misa 
se mezclaron instrumentos clá-
sicos y típicos latinoamericanos, 
como tiple, trutuka y zampoña, 

con las voces inconfundibles de 
sus integrantes y las del coro 
que dirige Santiago Marín. En el 
conjunto también participaron 

cuatro integrantes de la orques-
ta de la USACh. En la primera 
parte, con acompañamiento en 
el piano de Leonardo González, 
el Coro de Niños de nuestra Cor-
poración —conducido por Ce-
cilia Sepúlveda— interpretó “Al 
jardín de la república”, de josé 
Carmona, y Melodías de Nica-
nor Molinare. Posteriormente, el 
mismo coro, dirigido por la pro-
fesora Mirta bustamante, revivió 
la interpretación “La Manca”, 
“La muerte de Gin Gin” y “Ca-
jita olinalá”, de “recados”, de 
Gabriela Mistral que jaime Soto 
llevó a la música, con barroco 
Andino y el Coro de Niños. La 
segunda parte, bajo la dirección 
de jaime Soto, se centró en la 
Misa Andina, con sus ocho seg-
mentos: Introito, Kirye, Gloria, 
Credo, ofertorio, Sanctus, Agnus 
Dei y Salmos, en cuyas melodías 
se combinan elementos de anti-
guos de cánticos religiosos y de 
música latinoamericana.

Chile llegó atrasado a la ins-
tauración de mecanismos al-

ternativos de resolución de con-
flictos, pero esta situación tiene 
sus ventajas y sus desventajas. 
Así lo destacó el decano de la 
Facultad de Ciencias jurídicas 
y Sociales de nuestra Universi-
dad, Diego Palomo, durante la 
apertura del coloquio “justicia 
pública y justicia privada, un 
adecuado entendimiento”, rea-
lizado en el Campus Talca. Par-
ticiparon destacados especia-
listas en el tema y fue parte de 
las actividades contempladas en 
el proyecto Anillo de Investiga-
ción “Los Métodos Alternativos 
de Solución de Conflictos como 
herramientas de moderniza-
ción de la justicia. Construcción 
dogmática a partir de un aná-
lisis multidisciplinar”, que es 
dirigido por la profesora María 
Fernanda Vásquez. El decano 
comentó que, tal como acon-
teció con la reforma procesal 
penal, Chile también llegó 50 o 
60 años atrasado a la instaura-
ción de mecanismos alternati-
vos de resolución de conflictos. 
“Eso tiene un lado malo, que 
es constatar que somos un país 
que está todavía a la zaga. Pero 
tiene también un lado bueno, 
que nos permite tener referen-
cias y aprender de los errores 
que puedan estar acaeciendo 
actualmente en otras latitudes”, 
afirmó. Sostuvo también que 
es necesario constatar en qué 
punto se debe mejorar “a la 
hora de asumir un adecuado 
entendimiento entre la justicia 
pública y la privada”. Uno de 
los participantes en el coloquio 
fue el abogado litigante y me-
diador Pedro barría, fundador y 
jefe de la Unidad de Mediación 
de Daños en Salud del Consejo 
de Defensa del Estado. El ex-
perto sostuvo que el mérito de 
este método alternativo de re-
solución de conflictos está en 
su efecto “desjudializador”. Y 
por tanto, hay que considerar 
el porcentaje de acuerdos logra-
dos, para su valoración. Agregó 
que el mecanismo no es alterna-
tivo, sino complementario en la 
resolución de conflictos, que 
puede desactivar y conseguir 
un restablecimiento de relacio-
nes entre las partes. También 
expusieron: jordi Nieva, cate-
drático de Derecho Penal de 
la Universidad de barcelona y 
Eduardo oteíza, profesor titu-
lar y director de la Carrera de 
Maestría en Derecho Procesal 
en la Universidad de la Plata.

Expertos 
abordaron la 
justicia pública 
y privada

María Elena Arroyo 

María Elena Arroyo  

Ex ministros analizan el escenario
y desarrollo futuro del país
El rector Álvaro rojas, Alejandro foxley y rené 
cortázar examinaron las oportunidades de 
chile en política, crecimiento y credibilidad.

Cómo afrontar el bajo creci-
miento del país a causa de 

la crisis económica mundial 
y las fórmulas para resistir la 
poca confianza ciudadana en 
las instituciones y las reformas, 
fueron los temas abordados en 
el seminario realizado en el 
hotel Casino de Talca. La acti-
vidad —organizada por la FEN 
y presidida por el rector álvaro 
rojas— se efectuó como parte 
del convenio CIEPLAN-UTAL-
CA. Participaron los investiga-
dores y ex ministros de Estado, 
Alejandro Foxley y rené Cor-
tázar, quienes dieron su visión 
internacional y nacional, res-
pectivamente, sobre el rumbo 
y realidad que afronta el país 

en términos de crecimiento. 
Asimismo, cómo el desarrollo 
regional es vital para salir ade-
lante. El rector rojas —quien 
también fue ministro de Esta-
do durante el primer gobierno 
de Michelle bachelet— des-
tacó el rol de la universidad 
pública para estar cerca de 
los intereses de la comuni-
dad.  “Debemos ser capaces 
de interpretar las demandas 
sociales, culturales, económi-
cas, ambientales que la región 
tiene y entregar soluciones vía 
respuesta de la investigación, 
de la innovación, de la exten-
sión”, señaló. 

Revista científica 
de ingeniería
se adjudicó 
fondos 

Financiamiento del Fondo de 
Publicaciones de revistas 

científicas de Conicyt se adju-
dicó por cuarta vez la publi-
cación “journal of Theoretical 
and Applied Electronic Com-
merce research”  (jTAEr) de 
nuestra Universidad. Con los 
recursos se desarrollarán apli-
caciones móviles para sistemas 
basados en Android e IoS, las 
cuales permitirán que la revis-
ta aumente la cantidad de vi-
sualizaciones a nivel nacional 
e internacional, mediante el 

uso de dispositivos móviles. 
“Estamos muy conformes, la 
revista ha incrementado sus 
citas y lectura de las publica-
ciones lo que es muy positi-
vo. Y el nuevo proyecto que 
implementaremos esperamos 
que aumente su visibilidad, 
permitiendo que estos índices 
suban en los próximos años”, 
dijo el profesor Narciso Cerpa, 
director de jTAEr y académico 
de la Facultad de Ingeniería. 
Sostuvo que las aplicaciones 
a desarrollar presentarán la 

información de manera clara 
y amigable, permitiendo al 
lector tener una experiencia 
fluida e intuitiva. Esta revista 
desarrolla temas relacionados 
con comercio electrónico y ha 
logrado un crecimiento soste-
nido, ubicándose en el primer 
lugar de Latinoamérica en el 
área de ciencias de la compu-
tación del ranking SCImago, 
uno de los más reconocidos a 
nivel internacional.

la publicación lidera 
en ciencias de la 
computación según el 
ranking scimago.

Diego Pérez de Castro 

Andrea Montoya
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Proyecto busca 
potenciar el mercado de 
las viñas regionales
la iniciativa fondecyt pretende 
fortalecer estas empresas para que 
obtengan un mejor posicionamiento. 
también se podrá conocer lo que 
avizoran sobre este producto a nivel 
local y nacional.

Conocimiento en las capa-
cidades de la industria del 

vino en la región, sus oportuni-
dades y amenazas, son las áreas 
de estudio del proyecto Fonde-
cyt regular “Modelos mentales 
del desarrollo estratégico de 
líneas innovadoras y conserva-
doras del Valle del Maule, un 
estudio longitudinal”.
La investigación es dirigida 
por el académico de la Facul-
tad de Economía y Negocios 
(FEN) Martin Schaffernicht 
y busca contribuir a reducir 
las brechas de conocimiento 
científico y aportar metodolo-
gía estratégica. 

El propósito es determinar cómo 
las ideas acerca de la industria 
de quienes toman las decisiones 
principales en las viñas —sean 
éstas innovadoras o tradiciona-
les— se relacionan entre sí y 
cómo evolucionan durante un 
periodo de tres años.
Dentro de este proyecto se está 
trabajando con nueve empresas 
maulinas. La investigación pro-
pone que lo que sucede actual-
mente con el vino de la región, 
podría servir como caso de dis-
cusión sobre la manera que las 
firmas participantes convergen. 
Por lo tanto,  la intención detrás 
de esta iniciativa científica es 
conocer lo que estas unidades 
productivas avizoran para el 
vino de la región y del país en 
general.
“Este proyecto busca ayudar a 
la industria del vino -—prin-
cipalmente a las viñas mauli-
nas— para que desplieguen su 
potencial. A ello se une el poder 
crear mapas mentales de facto-
res que amenacen o que sean 
oportunidades para el sector”, 
explicó el académico. Un mo-
delo mental representa el pen-
samiento mediante el cual se 
intenta explicar cómo funciona 
un aspecto de la realidad.
Schaffernicht señaló que esta 
investigación se enfocó en es-
tos procesos pensando en una 
industria que estuviera bajo 
presión, debido al constante au-
mento en los costos de produc-
ción. Asimismo, por la imagen 
país del vino a un precio asequi-
ble, lo cual impide aumentar las 
ganancias por las ventas
El docente sostuvo que en los 
países hacia donde se exporta, 

Mediante esta investigación se pretende saber si durante tres años es posible lograr una convergencia entre las viñas, o sólo 
se generará una segmentación entre los que innovan y los que producen vinos novedosos.

los consumidores y distribuido-
res conocen su calidad y precio 
de venta. Por lo tanto,  no lo 
comprarían si se vende al doble 
de su precio. Esto generaría un 
estancamiento en el valor, pero 
no así en los costos de produc-
ción que sí aumentarían. Por 
consiguiente, el margen para 
las empresas se ha transforma-
do en una gran problemática. 
“Cuando partió en los años 
noventa esta conversión hacia 
la exportación, los costos eran 
muy bajos. Entonces había un 
atractivo monetario para las vi-
ñas e industriales. Pero han pa-
sado más de 20 años y los costos 
de producción han aumentado”, 
explicó Schaffernicht.
Por lo anterior, en esta investi-
gación se busca saber si durante 
tres años será posible observar 
una convergencia entre las vi-
ñas, o simplemente habrá una 
segmentación entre los que 
apuestan a la innovación y a ob-
tener vinos novedosos, y las que 
apuestan al volumen. Es decir, si 
cada uno sigue su rumbo.
En cuanto a su utilidad, este pro-
yecto se enfoca principalmente 
a la observación y conceptuali-
zación teórica, obteniendo dos 
formas que puedan concebir 
consecuencias prácticas. 

Este proyecto busca ayudar 
a la industria del vino a 
desplegar su potencial y a 
crear ideas sobre factores 
que amenacen o que sean 
oportunidades para el sector.

“Cuando terminemos este pro-
yecto, en base a los datos gene-
rados, podremos tener mayor 
claridad respecto a dónde hay 
congruencias y en qué áreas 
hay oposición. otro aspecto 
relevante es que surgieron dos 
subproblemas, los cuales no se-
rán parte de este Fondecyt: uno 
tiene que ver con la sobrepro-
ducción de uva a nivel regional, 
y otro con los fraudes de las ma-
nipulaciones y la fiabilidad del 
etiquetaje”, comentó el profesor 
de la FEN.
Precisó que esta iniciativa cien-
tífica permitirá obtener muchos 
datos sobre el mercado de las 
viñas a nivel regional, para una 
posterior publicación. Asimis-
mo, con las problemáticas en 
estudio se intentarán crear nue-
vos proyectos independientes.
En cuanto a los beneficiados 
con esta investigación, mencio-
nó la industria a nivel regional. 
Dijo que en este sector hay po-
cas empresas grandes del rubro 
y numerosas de menor tamaño, 
todas las cuales deberían apor-
tar a la creación de vinos inte-
resantes y de mayor categoría. 
“Mi expectativa con el proyecto 
sería poder generar una argu-
mentación del área que tenga 
fuerza, porque dentro de las 

actividades económicas que te-
nemos en la región, están los 
alimentos procesados, la explo-
tación forestal y la agricultura. 
El vino también es procesado y 
tiene alto valor agregado, pero 
hay que lograr una transición 
para que las empresas de la 
región obtengan un mejor posi-
cionamiento”, afirmó. 
Schaffernicht expresó que cuan-
do concluya la investigación, 
intentará convertir este proyec-
to en otro nuevo, ya que éste 
está formulado para reflexionar 
sobre posibles estrategias que 
permiten a empresas del rubro 
progresar mediante métodos y 
elementos que no se aplicarán 
en el actual Fondecyt.
“Sería fantástico que desde esta 
experiencia podamos tener una 
especie de laboratorio de plani-
ficación colaborativa con las vi-
ñas y las agencias del gobierno. 
Y así crear estrategias para el 
mercado vitivinícola. Pero una 
aplicación más tangible ya no 
sería un proyecto de investiga-
ción científica, sino que de apli-
cación. Entonces, terminamos 
éste en marzo de 2017 y deja-
mos el enlace para continuar 
trabajando”, dijo el académico.

Loretto Saavedra

“Sería fantástico que 
podamos tener una 
especie de laboratorio 
de planificación 
colaborativa con las 
viñas y las agencias 
del gobierno”. 

MARTiN SCHAFFERNiCHT
ACADÉMICO DE LA ESCUELA 
DE INGENIERÍA INFORMÁTICA 
EMPRESARIAL, RESPONSABLE 
DEL PROYECTO
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la instancia 
anual reúne a 
empresarios, 
emprendedores y 
académicos para 
examinar el sector 
público y privado. 
participaron 
Alejandro foxley, y 
rené cortázar.

Consejo Asesor Empresarial 
analizó vinculación regional 
de la FEN 

El Consejo Asesor Empresa-
rial de la Facultad de Econo-

mía y Negocios (FEN) se reunió 
en dependencias del Casino de 
Talca. La reunión fue integrada 
por empresarios regionales y 
docentes de la FEN para cono-
cer cómo esa unidad académica 
puede mejorar su vinculación 
con el medio regional. También 
se discutieron temas de interés 
para la economía del Maule. En 
la actividad participaron los ex 

ministros de Estado e investiga-
dores del programa CIEPLAN-
UTALCA, Alejandro Foxley, y 
rené Cortázar. Este Consejo se 
reúne anualmente para congre-
gar a destacados empresarios, 
emprendedores y académicos, 

con quienes se analizan temas 
vigentes del sector público y 
privado. En esta oportunidad 
los asistentes al Consejo fueron 
gerentes y directores de Viña 
hugo Casanova, Viña balduzzi, 
INIA y Conavicoop. En estas ac-

tividades —que permiten apo-
yar los cambios de mallas cu-
rriculares de las cuatro carreras 
de la Facultad, entre otros—, 
se abordaron temas como: in-
clusión del empresariado en 
el proceso de formación de la 
Facultad, relación estudiante 
empresa, competencias reque-
ridas de los egresados para 
insertarse correctamente en 
el mundo laboral, reputación 
corporativa y responsabilidad 
social e innovación. El decano 
de la FEN, Arcadio Cerda, se 
mostró conforme con el resul-
tado de la actividad, de la cual 
se obtuvo información relevan-
te para poder establecer los 
pasos a seguir en cuanto a for-
talecimiento de la relación con 
la sociedad maulina. “hacemos 
un llamado a los empresarios a 
trabajar con la Facultad y nues-
tros egresados, para construir 
juntos una mejor región”, dijo.

En las Facultades y a los 
profesionales de las Vi-

cerrectorías de nuestra Uni-
versidad, el Prorrector Pablo 
Villlaobos —con el apoyo de 
la Dirección de Planificación 
y Análisis Institucional— 
presentó durante octubre 
los últimos avances del Plan 
Estratégico 2020. En las reu-
niones participaron docentes, 
funcionarios y representantes 
de los alumnos. “Actualmente 
se cuenta con una propues-
ta de mapa estratégico y un 
relato asociado, que ha sido 
presentado a las Facultades y 
profesionales de las unidades 
académicas y administrativas. 
Paralelamente, se está reali-
zando un levantamiento de 
proyectos corporativos que 
permitirán el logro de los ob-
jetivos estratégicos. También 
se está trabajando en la iden-
tificación de los indicadores 
de gestión para el control del 
Plan a partir del año 2016. Se 
espera que durante diciembre 
de 2015, la junta Directiva 
sancione el documento final 
del Plan Estratégico 2020”, 
explicó el prorrector Villalo-
bos. En tanto, con el propó-
sito de conocer la opinión de 
los estudiantes del Campus 
Santiago, también se realizó 
en octubre una actividad para 
el proceso de construcción del 
mencionado Plan. El evento 
fue presidido por el director 
de Planificación y Análisis 
Institucional, juan josé Tron-
coso y participaron alumnos 
de las carreras impartidas en 
ese campus. Troncoso señaló 
que la jornada se desarrolló 
en torno a tres interrogantes: 
“cómo nos vemos como Uni-
versidad, dónde nos gustaría 
estar y qué camino debiéra-
mos seguir para llegar a ese 
sueño”. Dijo que el propósito 
es que los alumnos “piensen 
en la Universidad que les gus-
taría dejar a sus compañeros, 
para lo cual ellos, desde su 
perspectiva como estudiantes 
y campus, nos entregaron su 
visión sobre estas variables”, 
explicó. Agregó que el le-
vantamiento de información 
se encuentra en la última 
etapa, con lo cual ahora co-
rresponde comenzar a definir 
los elementos principales del 
Plan. La directora del Campus 
Santiago, Patricia rodríguez, 
valoró la participación de los 
alumnos. 

Universidad 
presentó avances 
de su Plan 
Estratégico 2020

Loretto Saavedra 

Fredy Aliaga

Académica recibió Premio
a la Excelencia Docente
“Es un reconocimiento personal pero también 
a un equipo de trabajo”, dijo la profesora paula 
caballero. 

La académica de la Escuela 
de Kinesiología, Paula Ca-

ballero, recibió el Premio a 
la Excelencia Docente 2015. 
La distinción le fue entregada 
durante la ceremonia de in-
auguración de la V Conferen-
cia Latinoamericana sobre el 
Abandono en la Educación Su-
perior (CLAbES) 2015, realiza-
da en el Aula Magna del Espa-
cio bicentenario. El galardón 
le fue otorgado por el rector 
álvaro rojas y la vicerrectora 
de Pregrado, Marcela Vásquez. 
“Es un reconocimiento perso-
nal, pero también a un equipo 
de trabajo que está conmigo 
al lado, y que me ayuda a ser 
una buena docente, sobre todo 

para los estudiantes. Una es 
docente por ellos y para ellos”, 
explicó la profesora Caballe-
ro, directora del Programa de 
Formación Fundamental (PFF) 
de nuestra Casa de Estudios. 
La académica llegó a la Uni-
versidad hace 15 años. “Antes 
no hacía docencia. Tomé parte 
en la creación de la Escuela de 
Kinesiología y poco a poco me 
he ido enamorando de la do-
cencia y de cómo una, clase a 
clase, va cambiando la vida a 
otras personas (…) El conoci-
miento se entrega en un click, 
pero la vida se entrega en cada 
clase”, afirmó.

Educadores de 
Honduras
destacaron al 
Liceo virtual

Integrantes de la Comisión Pre-
sidencial para la Calidad de la 

Educación de honduras cono-
cieron el Liceo Virtual de Exce-
lencia (LVE) de nuestra Univer-
sidad, plataforma web gratuita 
implementada por nuestra Casa 
de Estudios para reforzar el 
aprendizaje de estudiantes se-
cundarios antes de su ingreso a 
la educación superior. La visita 
fue realizada en dependencias 
de la red Universitaria Nacional 
(rEUNA) en Santiago  y surgió 
de los expertos en educación 

extranjeros que requieren una 
iniciativa online que contribuya 
a la reforma educacional que 
se lleva a cabo en ese país. “El 
tema de la conectividad y edu-
cación a distancia nos llama 
mucho la atención, ya que si 
bien honduras es una nación 
pequeña, tiene muchas dificul-
tades de comunicación. Tene-
mos escuelas prácticamente en 
todo el país, en zonas muy in-
comunicadas, y creemos que la 
educación virtual es una de las 
cosas que debemos desarrollar”, 

dijo Napoleón Morazán, inte-
grante de la comisión hondure-
ña. En la oportunidad también  
participaron representantes 
de la Universidad Tecnológica 
Metropolitana (UTEM). “rEU-
NA es una institución que tiene 
como socios a todas las univer-
sidades del Consejo de rectores 
y otras, y está muy vinculada a 
las universidades estatales de 
Latinoamérica”, sostuvo Iván 
risco, subdirector del LVE. 

Expertos de ese país 
exploran experiencias 
e-learning para 
implementar en su 
nación.   

María Elena Arroyo

Fernanda Maragaño
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la actividad incluyó 
la conferencia 
“Desafíos de la 
economía chilena” 
dictada por el 
investigador del 
programa  ciEplAn-
utAlcA, manuel 
marfán. 

FEN se reunió con 
egresados de los Campus 
Talca y Santiago

Dos jornadas con ex alum-
nos —del Campus Talca y 

Santiago— realizó la Facultad 
de Economía y Negocios (FEN) 
para conocer las experiencias 
de sus egresados sobre los 
requerimientos del mercado 
laboral. La actividad comenzó 
con la charla del investigador 
senior de CIEPLAN, Manuel 
Marfán, quien se refirió a los 
actuales desafíos que enfrenta 
la economía nacional. “Chile 
está muy cerca de alcanzar 

el desarrollo económico y la 
clase política en general no ha 
dado muestras de que este cre-
cimiento es un tema relevante, 
pasándolo a un segundo plano 
en buena parte del proceso de 
la reciente reforma”, explicó el 

economista. En cuanto al cre-
cimiento de la economía del 
país, Marfán señaló que es ne-
cesario el actual proceso por 
el que atraviesa para lograr el 
esperado desarrollo. “Lo que 
falta es básicamente el desa-

fío de la productividad, hacer 
mejor las cosas, tener mejores 
instituciones, tener una invita-
ción a apostar por el futuro. Y 
también hacer esfuerzos espe-
ciales para elevar la competi-
tividad de la economía. Este 
es el momento correcto de 
hacerlo, cuando el resto del 
mundo está más bien de baja”, 
comentó. En tanto, el decano 
de la FEN, Arcadio Cerda, se 
refirió a la actividad con egre-
sados y dijo que sirvió para 
conocer la visión que poseen 
de la FEN, según sus propias 
experiencias. “El objetivo fue 
obtener una mayor integra-
ción con quienes ya pasaron 
por la Facultad y que se en-
cuentran participando activa-
mente en el mercado laboral, 
permitiéndonos retroalimen-
tarnos con sus conocimientos 
y lo que creen debiera existir 
en la FEN”, señaló Cerda.

El alumno de último año de 
la carrera de Ingeniería en 

Mecatrónica, Daniel Apabla-
za, participó en la conferencia 
Latinoamericana “Innovative 
Smart Grid Technologies La-
tin America (ISGT LATAM)”, 
que este año se realizó en 
Montevideo, Uruguay. El es-
tudiante presentó el trabajo 
de investigación “Convertidor 
Elevador en Cascada para to-
pologías fotovoltaicas en mul-
ti redes”. El estudio es parte 
de su memoria de título de-
sarrollada bajo la supervisión 
del profesor de la Facultad de 
Ingeniería, javier Muñoz. “Lo 
que se presentó es una nueva 
propuesta de conexión y con-
trol de sistemas fotovoltaicos 
y la recepción del trabajo fue 
muy buena. Esta fue mi pri-
mera experiencia en este tipo 
de eventos y  me sirvió mu-
cho, ya que conocí a muchas 
personas quienes  trabajan en 
áreas similares e interactué 
con profesionales de empre-
sas. Fue muy interesante”, 
dijo el alumno, quien se mos-
tró muy conforme con su ex-
posición. Destacó el nivel de 
los investigadores chilenos, y 
específicamente los académi-
cos de nuestra Universidad. 
El profesor javier Muñoz 
enfatizó la importancia que 
este tipo de experiencias tie-
ne para los alumnos, ya que 
los hace crecer en el ámbito 
no sólo profesional, sino tam-
bién personal. “Los estudian-
tes con esta posibilidad se 
dan cuenta de la relevancia 
de lo que desarrollan en la 
Universidad y que los traba-
jos de investigación tienen un 
nivel internacional. Esto ade-
más les permite proyectarse 
de manera profesional, ya sea 
a través de un postgrado o 
desarrollando productos que 
pueden llegar a ser comer-
ciales en el mercado inter-
nacional”, indicó Muñoz. La 
conferencia latinoamericana 
—efectuada durante tres días 
en la capital uruguaya— fue 
parte de los encuentros de 
la IEEE, el principal Instituto 
de ingenieros electrónicos y 
eléctricos del mundo. La ac-
tividad reunió a profesionales 
de empresas del área energé-
tica, estudiantes y docentes 
de universidades, quienes 
dieron a conocer sus avances 
y adelantos en el tema de re-
des y transmisión de la ener-
gía hacia los consumidores.

Estudiante 
expuso estudio 
en Congreso de 
Uruguay

Loretto Saavedra 

Andrea Montoya

Grupo intermedio MELC 
celebró quinto aniversario 
la organización otorga apoyo espiritual a 
alumnos y efectúa actividades sociales en 
cárceles, hogares de menores, hospicio y liceos.

Su quinto aniversario cele-
bró el “Ministerio Estudian-

til los del Camino (MELC), 
organización reconocida 
como grupo intermedio por 
parte de la Vicerrectoría de 
Desarrollo Estudiantil (VDE). 
La actividad conmemorativa 
—que contó con el apoyo de 
al VDE— se constituyó en un 
evento de reencuentro entre 
la actual directiva de MELC, 
presidida por Crisitian olive-
ra y los ex miembros de este 
grupo intermedio. “Desde los 
inicios hemos procurado ser 
una entidad en que la comu-
nidad universitaria pueda 

encontrar apoyo emocional 
y espiritual, tanto jóvenes y 
señoritas de diversas carre-
ras, funcionarios, profesores 
y todos los que la necesiten. 
Además, tiene  un profundo 
espíritu social, demostrado 
por la gran cantidad de in-
tervenciones a comunidades 
vulnerables como cárceles, 
hogares de menores, hospi-
cio, liceos, entre otros”, ex-
plicó Luis Solís, integrante de 
MELC y organizador de las 
actividades desarrolladas.

Talleres de salud 
preventiva 
para alumnos en 
Campus Talca 

La Dirección de Salud del Es-
tudiante de nuestra Univer-

sidad realizó un taller de salud 
dental y sexualidad a alumnos 
del Campus Talca. La activi-
dad —en el Campus Talca— 
tuvo un enfoque preventivo 
de acuerdo al nuevo sello que 
esa dirección de la Vicerrecto-
ría de Desarrollo Estudiantil ha 
implementado en la atención a 
los alumnos. “Estamos tratan-
do de tener ese enfoque y ser 
una unidad preventiva más que 
resolutiva. Pero es difícil que la 

gente tome real consciencia de 
la prevención y tener una vida 
más saludable. hoy los hábitos 
son cada vez más dañinos y eso 
se da por la carga de estrés y 
los menores tiempos actuales 
para el cuidado personal”, ex-
plicó jaime Grimalt, director 
de Salud del Estudiante.  Las 
charlas fueron impartidas por 
un odontólogo y también por 
una matrona de esa unidad, la 
cual se refirió a exámenes para 
detectar el cáncer cérvico ute-
rino, el uso de anticonceptivos 

y la prevención de enferme-
dades de transmisión sexual. 
“Para nosotros sería ideal que 
los alumnos vinieran antes de 
estar enfermos. o sea, sólo  a 
controlarse y visitar cada seis 
meses al dentista, por ejemplo. 
Pero por lo general el 90% de 
las atenciones que damos, son 
cuando el alumno ya ha sufri-
do o tiene algún problema de 
salud”, señaló Grimalt.

la actividad tuvo un 
enfoque preventivo de 
acuerdo al nuevo sello 
implementado por la 
Dirección de salud del 
Estudiante.

Fredy Aliaga

Fredy Aliaga
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voluntad de participar en cada 
una de las actividades como 
socio honorario durante casi 
18 años”, explicó  Carolina 
Vidal, directora del GAF. Este 
Grupo fue creado en 1998 y 
tiene como objetivos promo-
ver el conocimiento, la in-
vestigación y desarrollar las 
potencialidades de los alum-
nos. Esta agrupación además 
intenta ayudar a los alumnos 
para que perfeccionen su for-
mación profesional. Asimis-
mo, se mantiene en contacto 
con egresados y las institucio-
nes donde estos trabajan.

Grupo de Acción Forestal
distinguió a Iván Chacón   
por el apoyo otorgado a esta agrupación de 
estudiantes que promueve el conocimiento entre 
los alumnos de ingeniería forestal. 

El Grupo de Acción Forestal 
(GAF) de la Facultad de 

Ciencias Forestales de nuestra 
Universidad rindió un home-
naje al académico Iván Cha-
cón, quien se acogió a retiro. 
La distinción le fue otorgada 
en el auditorio de esa Facultad 
—en el Campus Talca— du-
rante la conferencia “Pueblos 
originarios del sector forestal” 
organizada por esa entidad de 
estudiantes de la carrera de 
Ingeniería Forestal. La distin-
ción se le concedió “en razón 
del apoyo brindado desde los 
comienzos del GAF y por su 
buena disposición con el gru-
po de estudiantes, su interés y Fredy Aliaga

con decenas 
de proyectos 
de alumnos, la 
exhibición dio cuenta 
a la comunidad 
regional cuál es la 
contribución que 
realiza esta carrera 
al desarrollo del 
país.

Exposición de Diseño mostró
innovadoras creaciones de 
estudiantes

Tras diez años de existencia la 
Escuela de Diseño de nuestra 

Universidad comenzó su nueva 
etapa de consolidación y marcó 
este momento con una amplia 
muestra que incluyó algunas de 
las mejores creaciones de sus es-
tudiantes. “retrospectiva y pro-
yección. Diseño: forma, función y 
significado” fue el nombre de este 
evento en el Centro de Extensión 
de Talca. “Es todo el proceso de 
aprendizaje que hacen los alum-

nos en los cuatro niveles de pre-
grado; una síntesis muy apretada 
de trabajos efectuados en cada 
uno de los talleres”, explicó el 
director de la carrera, jaime Pa-
rra. La exposición fue orientada 
a escolares y público en general. 
hubo innovaciones destinadas a 

empresas del cuero y el calzado, 
aportes a la industria del vino e 
intervenciones relacionadas con 
el desarrollo de espacios urbanos. 
Asimismo, hubo contribuciones a 
la agroindustria, muebles funcio-
nales que incluyeron a embaraza-
das y decenas de otras creaciones. 

“hay desafíos: desarrollar investi-
gación, creación y transmitir de 
manera más fuerte al ambiente 
cultural chileno y a la sociedad 
chilena cuál es la contribución 
que puede hacer el diseño a la re-
gión y al país”, señaló el profesor 
Parra. “A través de esta muestra se 
puede ver que el diseño se puede 
convertir efectivamente en un po-
tencial de innovación”, dijo javier 
Lorca, académico de esa carrera. 
“Me parece bien esta iniciativa 
porque generalmente en la re-
gión se desconoce nuestra labor 
que es una disciplina integral”, 
sostuvo Sara bello, diseñadora 
egresada de la UTALCA.

Fredy Aliaga 

Maricel Contreras

Ciudad 
Comunicada 
promovió
la inclusión social

Las condiciones que se requie-
ren para avanzar en materia 

de inclusión social, fue el tema 
que analizó Ciudad Comuni-
cada, el periódico mensual y 
gratuito de nuestra Universi-
dad. El diario —que se distri-
buye de forma gratuita en Tal-
ca, Curicó, Linares, San javier, 
Cauquenes, rancagua, Santa 
Cruz, Constitución, y Parral—, 
revisó las barreras que en la 
región del Maule y el resto del 
país impiden avanzar en esta 
materia que clave para la co-
hesión social. En ese contexto, 
esta publicación —editada por 
la Dirección de Comunicacio-
nes— abordó los cambios que 
se han ido implementando en 
el sistema educacional para 
generar las condiciones nece-
sarias para que menores con 
discapacidad puedan incorpo-
rarse como alumnos al sistema 
regular. Asimismo, se revisaron 
los problemas que enfrentan 
cuando, ya en la adultez, as-
piran a ingresar al mundo del 
trabajo. Ciudad Comunicada 
también dio cuenta del aumen-
to de inmigrantes en el Maule, 
e indagó sobre el impacto social 
y el aporte que este fenómeno 
representa para la región. Siem-
pre en la lógica de la inclusión, 
el periódico exploró los cambios 
relacionados con la entrada en 
vigencia del Acuerdo de Unión 
Civil, información que acompa-
ñó con una serie de recuadros 
que permiten comprender fácil-
mente las principales caracterís-
ticas de este nuevo estado civil. 
Finalmente, y como es habitual, 
se incluyó una infografía con 
una serie de recomendaciones 
para incentivar una conducta 
inclusiva, tarea que todos, como 
ciudadanos, debemos asumir.

AGENDA SEMANAL

LUN 12:00 MAR 11:00 MIÉ 10:00 MIÉ 11:00

MIÉ 12:00 JUE 09:30 JUE 19:00 JUE 20:00

16 17 18 18

18 19 19 19

NOvIEMBRE NOvIEMBRE NOvIEMBRE NOvIEMBRE

NOvIEMBRE NOvIEMBRE NOvIEMBRE NOvIEMBRE

concierto orquesta sinfónica 
juvenil de la región del 
maule, dirigida por leonardo 
carvajal, estudiante Escuela 
de música
Teatro regional del Maule

lanzamiento convenio de 
Desempeño innovación en Ed. 
superior. conf. de jorge Katz 
“tecnología e instituciones 
en el mundo de los recursos 
naturales”
Aula Magna Espacio bicentenario

seminario “mejoramiento de la 
competitividad del sector apícola 
a partir de la diversificación de 
productos  y su evaluación como 
aporte a la salud del maule”
Auditorio odontología

charla prof. jorge fernández niello 
“Aplicaciones de Espectrometría de 
masas con aceleradores a geología, 
salvaguardas nucleares y astrofísica”
Centro de Extensión y Escuela Postgrado 
Santiago

6° versión de la international 
fest, organizada por la 
Dirección de relaciones 
internacionales
Parque de las Esculturas

Xii jornadas chilenas de 
Derecho pernal y ciencias 
penales
Auditorio Fac. Ciencias jurídicas 
y Sociales

concierto orquesta sinfónica 
juvenil de la universidad de 
talca, dirigida por  patricio 
cobos
Centro Cultural Palacio de la Moneda

presentación libro “puentes al 
sol”, del taller de poesía de la 
universidad de talca
Sala “Emma jauch”

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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Académicos de 
japón se reunieron 
con el rector Álvaro 
rojas y acordaron 
formalizar 
un convenio 
de movilidad, 
inicialmente para 
estudiantes de 
ciencias Agrarias e 
ingeniería.  

Por primera vez los alumnos 
de nuestra Casa de Estudios 

podrán realizar estudios de 
pregrado en japón, tras la re-
unión sostenida entre el rector 
álvaro rojas y académicos de 
la Universidad de Yamagata, 
quienes acordaron prontamen-
te oficializar un convenio de in-
tercambio académico. La visita 
de los científicos nipones fue 
producto de su acercamiento 
con Sudamérica y su programa 
de movilidad financiado por 
el Estado japonés, que inclu-
ye cursos de ese idioma para 
alumnos. La UTALCA fue ele-
gida por su excelencia en las 
Ciencias Agrarias y la Ingenie-
ría, dos áreas en la que la U. de 
Yamagata se destaca en el país 
del sol naciente. “Para nosotros 
Sudamérica es muy importante 
y como intercambio de estu-
diantes queremos ampliar más 
las actividades entre japón y 
Chile. Y especialmente con la 
Universidad de Talca, que tiene 
buena reputación en lo que es 
ciencias ambientales”, explicó 
Makoto Ayabe, profesor de la 
Facultad de Ingeniería de esa 

casa de estudios extranjera. La 
delegación de académicos vi-
sitantes también la integraron 
los investigadores Takashi Nis-
hizawa y Larry Cáceres.  La U. 
de Yamagata está 500 kilóme-
tros al norte de Tokio, la capi-
tal del país. Posee tres campus. 
Uno de éstos en Yonezawa con 
su Facultad de Ingeniería, y la 
Facultad de Ciencias  Agrarias 
en la ciudad de Fukuoka, fren-
te al mar de japón. hasta aho-
ra, alumnos de Agronomía de 
nuestra Institución sólo habían 
cursado estudios de magíster y 
doctorado en esta corporación 
asiática. Esta vez, será el tur-
no del pregrado. “Ellos vienen 
con un programa de financia-
miento aprobado por el Estado 
japonés —por cinco años— así 
es que a futuro vamos a enviar 
alumnos pagados por ellos, 
para que realicen estadías 
cortas inicialmente. Y después 
pretendemos extenderlas a es-
tadías semestrales y de post-
grado (…) Ellos quieren empe-
zar en marzo próximo (con la 
movilidad), asi es que vamos a 
trabajar para ello y seleccionar 

buenos alumnos que quieran ir 
a japón por tres semanas”, sos-
tuvo Carolina Torres, directora 
de relaciones Internacionales. 
Este mayor acercamiento con 
la nación extranjera, es fruto a 
la labor investigativa desarro-
llada hace 15 años por el aca-
démico jorge retamales de la 
Facultad de Ciencias Agrarias 
y científicos de ese país, inte-
resados en estudios sobre la 
frutilla chilena. Este inminente 
convenio de movilidad permiti-
rá iniciar una mejor interacción 
con otras universidades de ese 
continente. “japón en realidad 
es como una puerta de entra-
da a Asia, la región que está 
teniendo más expansión en el 
mundo. A la Universidad de 
Talca —que ha tenido un fuer-
te vínculo con instituciones de 
Estados Unidos y Europa— le 
interesa este nicho de interac-
ción a través de japón, porque 
ahí se abre la puerta a Corea, 
China y al mismo japón”, seña-
ló el profesor jorge retamales.

Jóvenes músicos mostraron su
talento en Festival de Orquestas
la actividad organizada por la utAlcA se realizó 
en el teatro regional del maule en talca.

Más de 280 jóvenes músi-
cos escolares participa-

ron en Segundo Festival de 
orquestas Infantiles y juveni-
les del Maule, organizado por 
nuestra Universidad a través 
del Convenio de Desempe-
ño en humanidades, Artes y 
Ciencias Sociales que es ejecu-
tado con el apoyo del Ministe-
rio de Educación. La actividad 
se realizó en el Teatro regio-
nal del Maule (TrM) y permi-
tió mostrar que la música está 

al alcance de todos. “Los niños 
participaron de una Master 
Class de cuerdas y vientos, y 
tuvimos una reunión técnica 
con los directores y coordina-
dores de las orquestas, donde 
nos dieron a conocer sus ne-
cesidades, sugerencias y pro-
blemas”, dijo Mirta bustaman-
te, directora de la Escuela de 
Música de la Casa de Estudios. 
Uno de los músicos a cargo de 
enseñar a los escolares fue el 
director de la orquesta Sin-

fónico juvenil de la UTALCA, 
Patricio Cobos, quien motivó 
a los jóvenes a seguir traba-
jando con sus instrumentos. 
Fue algo que agradecieron 
los jóvenes. “Muy interesante, 
porque hay detalles que uno 
olvida”, comentó Catalina San-
doval, del Liceo Santa Marta de 
Talca.  La profesora bustamante 
destacó los beneficios de la mú-
sica en los niños. “Con la músi-
ca generan hábitos, la discipli-
na, el amor al arte, el esfuerzo y 
la perseverancia”, afirmó.

Fredy Aliaga

Fernanda Maragaño

Corporación proyecta 
convenio con U. de 
Yamagata

Escanea 
este código 

y revisa más 
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El escritor mauricio redolés fue el 
protagonista del último “conversatorio 

cultural” de esta temporada, ciclo que fue 
organizado por la Dirección de Extensión 

cultural - Artística.

El poeta y músico Mauricio 
redolés fue el encargado 

de cerrar el ciclo de Conver-
satorios Culturales organiza-
dos por la Dirección de Ex-
tensión Cultural – Artística, 
una serie de  encuentros con 
la comunidad maulina reali-
zados en la Casa Central de 
nuestra Universidad en Tal-
ca, donde participaron reco-
nocidos artistas de las más 
variadas tendencias, princi-
palmente literarias, que han 
dejado su legado en la escena 
cultural del país.
El literato contó sobre su 
vida marcada por fuertes 
episodios políticos como ex 
militante de las juventudes 
Comunistas. Fue detenido y 
torturado después del gol-
pe militar durante 21 meses 

por el Servicio de Inteligen-
cia Naval, enfrentando pos-
teriormente en 1975 un exi-
lio de 10 años en Inglaterra. 
Fue durante su estadía en 
Londres donde redolés editó 
sus primeras obras poéticas 
y grabó su trabajo musical 
“Canciones & Poemas”. En 
este periodo también realizó 
un bachillerato en Sociología.
Son tantos años de trabajo 
en su proyecto artístico, que 
el mismo autor declaró que 
gran parte de su obra es hoy 
en día casi “inencontrable”, 
idea que complementa al se-
ñalar: “hay libros que ni yo 
tengo, porque fueron textos 
editados en otros países”.
En una charla fluida —carga-
da de anécdotas, con el toque 
informal y sin censura que 
caracteriza a este artista—, 
redolés reveló al periodista 
josé Tomás Labarthe —mo-
derador durante esta tercera 
temporada de “Conversato-
rios Culturales”—, que ac-
tualmente trabaja en un libro 
de recuerdos. 
“Es un tipo de texto muy 

inspirado en el trabajo del 
escritor Georges Perec, bá-
sicamente son recuerdos de 

“En mi vida y 
obra debo amar 
y odiar para ser 

completo”

mi vida, que quizás no le 
importen a nadie, pero que 
pueden llevar al lector a lu-

gares comunes que los hagan 
reflexionar y transportarlos a 
sus propios recuerdos”. Pablo Cubillos 

Frente a este nuevo desafío 
literario, redolés dijo no de-
sear que sus escritos sean ob-
vios. “Por eso siempre juego 
con las palabras y el lengua-
je. Ahora, si hay que llamar a 
este nuevo trabajo como mis 
memorias, quizás lo sean, 
pero para mí son simplemente 
recuerdos que me transportan 
a sentimientos y que además 
quiero que sean un legado 
para mis hijos”, expresó.

CON SENTIMIENTO

Sobre la actual motivación y 
génesis de su trabajo, el escri-
tor señaló que sus creaciones 
incluyen sentimientos. “hoy 
en mi vida y obra debo amar y 
odiar para ser completo. Soy 
un hombre que escribo con 
emoción, pero sin dolor. Sien-
to que es necesario involucrar 
mucho amor y odio en la vida 
en general, ya que es parte de 
una balanza natural”.
Pero su prosa y letras musi-
cales no sólo juegan con esta 
dualidad de sentimientos, 
sino también incluyen una 
importante presencia de hu-
mor e ironía en su leitmotiv. 
Por esta razón  ha sido llama-
do a recibir el Premio Nacio-
nal de humor jorge “Coke” 
Délano, reconocimiento otor-
gado por el Instituto de Estu-
dios humorísticos de la Uni-
versidad Diego Portales, en su 
versión 2015. 
La decisión del jurado por dis-
tinguir a redolés ha sido un 
reconocimiento a su trayec-
toria en la música popular y 
la poesía, donde se plasma la 
ironía salvaje y ternura recón-
dita de los cambios y transfor-
maciones que ha experimen-
tado la sociedad chilena.
“De todos los momentos res-
cato el humor. Es mi sello, 
me encanta recordar tallas o 
situaciones divertidas que me 
ha tocado vivir. El humor y 
la ironía ha sido para mí una 
importante fuente de inspi-
ración en mi trabajo”, dijo. 
Asimismo, recordó lo incom-
prendido y mal interpretado 
que fue por la prensa su tra-
bajo de musicalización a la 
poesía de Nicanor Parra.
En este sentido, redolés contó 
que todo ocurrió después de 
una presentación en televisión. 
“Un diario publicó que yo ha-
bía tratado de ‘viejo c…’ al poe-
ta. Nicanor me llamó muy eno-
jado para preguntar qué había 
sucedido, le tuve que explicar 
que todo era un mal entendi-
do, claramente no habían en-
tendido la reinterpretación que 
yo había hecho de su trabajo, 
tuve que leerle las líneas de la 
canción y como hombre sabio 
que es terminó riéndose como 
nunca conmigo”, explicó.

“De todos los 
momentos 
rescato el 
humor. Es 

mi sello, 
me encanta 

recordar tallas 
o situaciones 

divertidas que 
me ha tocado 

vivir”.


